

# Europa y el mundo frente al terrorismo



El 11 de marzo de 2004 grupos islamistas atacaron cuatro trenes de la red de Cercanías de Madrid, causando la muerte a 191 personas y heridas a cerca de 2.000.

El terrorismo consiste en una serie de actos violentos, cuyo objetivo es causar daño y temor entre la población. Estos actos son perpetrados por organizaciones o grupos políticos enfrentados a un poder, y tras la consecución de unos fines. Los ataques terroristas no necesariamente se desarrollan dentro del contexto de una guerra declarada, ni están dirigidos a la población combatiente. Por el contrario, afectan de manera indiscriminada a la población civil, de un país o de una región.

La complejidad del terrorismo actual, radica en la multiplicidad de causas que lo producen, causas que son invocadas por los terroristas para justificar sus acciones violentas. Entre estas se destacan la independencia y las disputas territoriales en el proceso de consolidación de las naciones, los movimientos separatistas de corte nacionalista, la lucha por los recursos energéticos, el rechazo a la intervención de las naciones más poderosas en los destinos de algunas naciones, las diferencias étnicas y religiosas y los odios generados en contra de las potencias que buscan consolidar su poder en el mundo.

En diversos países de Europa han surgido grupos de corte nacionalista y separatista que utilizan el terror como

mecanismo de presión, para defender causas políticas y sociales, como es el caso del grupo separatista Vasco ETA en España y del IRA, en Irlanda, que defiende la independencia de ese país.

Otros grupos nacionalistas armados, responsables de actos terroristas que han provocado decenas de víctimas en Europa son el Frente de Liberación Nacional de Córcega (FLNC) y una división de éste, el FLNC- Unión de Combatientes, ambos de Francia; los Grupos de Resistencia Antifascista Primero de Octubre (Grapo), en España; el Frente Revolucionario, sucesor de las Brigadas Rojas de Italia; y Vlaams- Blok o Vlaams Belang, un partido de ultraderecha flamenco que actúa en Flandes, Bélgica. Algunos gobiernos europeos consideran que organizaciones antiglobalización y ecologistas que defienden sus intereses por medio de actos cada vez más violentos, pueden derivar en grupos terroristas.

Entre las organizaciones terroristas de Medio Oriente se cuentan la Haganah ("la Defensa") y el Irgan de Israel; el Frente Popular para la Liberación de Palestina, Ashat al-Ansar; Hamas, o Movimiento de Resistencia Islámica, o Yihad Islámica; el Hezbollah, o "Partido de Dios", en el Líbano.

En América, sobresale el caso de Colombia, en donde son calificados como grupos terroristas las Farc, el Ejército de Liberación Nacional, ELN y las Autodefensas Unidas de Colombia, AUC.

En los comienzos del siglo XXI, el fenómeno terrorista de mayor impacto en el mundo ha sido el del grupo fundamentalista islámico, Al Qaeda, liderado por el saudí Osama Bin Laden. Este grupo ha manifestado su odio hacia los Estados Unidos y varias potencias europeas por el apoyo que han dado a Israel en contra de la causa palestina, por su intervención militar en Irak y Afganistán y por muchas expresiones de la cultura occidental.

Para comprender

1. Explica qué es el terrorismo y sus efectos en la sociedad actual.
2. Menciona las causas del terrorismo en Europa.
3. Consulta sobre acciones recientes de grupos terroristas en Europa y argumenta tu opinión al respecto.